
2 NINGBO DAILY要 闻
2017年2月16日 星期四
一版责任编辑/袁明淙 电话/87682835
二版责任编辑/黄 琼 电话/87682843

本报记者 崔小明

金鸡报晓，大地回春。
宁波市演艺集团的演职员们刚

刚结束春节海外巡演，就投入到舞
剧《花木兰》的排练中去了。近年来，
我市广大文艺工作者深入贯彻落实
习近平总书记在文艺工作座谈会上
的讲话精神，围绕中心、服务大局，
开拓创新、奋发有为，取得了一系列
可喜的成绩，文艺事业呈现欣欣向
荣的景象。

政策之树华而章

“欲树之长者，必固其根本；欲
流之远者，必浚其泉源。”一直以
来, 宁波市委、市政府高度重视文
艺工作，深耕文艺沃土，厚植发展优
势，先后制定出台了《关于推动文化
大发展大繁荣的若干意见》《宁波市
文艺精品创作三年行动计划》等政
策文件，成立了市文化建设领导小
组、市文化精品工程领导小组，设立
文化产业基金、文化精品工程专项
资金、企业发展资金和人才资金，从
政策支持到机制构建，全力推进文
艺事业发展。

根据文艺发展的新形势、新情
况，2016 年制定出台了《中共宁波
市委关于繁荣发展社会主义文艺的
实施意见》《宁波市文化精品工程扶
持奖励办法》和《宁波市文艺人才培
养扶持办法（试行）》三个文件。三个
文件中，《意见》是总体规划、顶层设
计，全面阐述了新时期我市文艺工
作的中心任务、主要目标和实施路
径。两个《办法》是具体措施。《精品
工程扶持奖励办法》进一步扩大了
扶持对象、加大了奖励力度，强化绩
效考核、突出以奖代补。《人才培养
扶持办法》作为专项性文艺人才扶
持政策，从文艺团队和人才引进、文
艺人才培育等方面提出详细扶持办
法，在全国同类城市中尚属首例。

文件出台后，在市内外引起较
大反响。省委宣传部主要领导专门
批示，肯定宁波推进文艺繁荣发展

“有力度”。广大文艺工作者欢欣鼓
舞，认为三个文件形成“一体两翼”
的推动效应，必将推动我市快马加
鞭打造高品质文艺之城，筑就新时
期文艺高峰。

精品之花繁似锦

文艺精品是文艺作品的高峰，
是广大文艺工作者孜孜以求的攀登
目标。

我市高度重视文艺精品创作，
出台了 2015—2017《文艺精品创作
三年行动计划》，明确了重点扶持
74个文艺精品项目的创作生产。目
前，《出家》《难童求学记》《女船王》

《小巷总理》《十五岁的星空》等一批
文学作品已付梓出版。

深挖历史素材，创排了越剧《明州
女子尽封王》、话剧《大江东去》、多媒体
剧《霸王别姬》、广播剧《邵逸夫》等。

现实题材的影视剧与时代同频
共振，电视剧《解密》在湖南卫视热
播，收视率一直遥遥领先；《红星照
耀中国》被国家新闻出版广电总局
列为纪念长征胜利 80 周年 11 部重
点电视剧第一位。拍摄完成梁国华
题材电影《让爱活下去》、81890 题
材电影《81890》，进入后期制作。

肥沃的土壤结出丰硕的果实，
一批文艺精品获得国家和省级大
奖。2016 年，海曙区文化馆创排的
舞蹈《阿婶合唱团》获第十七届中国
群星奖，为浙江省唯一获奖作品。宁
波市合唱团获得第十三届中国国际
合唱节金奖。全年共有 48部作品获
得省级大奖,其中甬剧《筑梦》、姚剧

《浪漫村庄》、话剧《大江东去》等 3
部作品获省第十三届戏剧节新剧目
大奖，舞蹈《龙灯龙舞龙魂》等 5 部
作品获 2016年度浙江省群星奖，电
视剧《惊涛剑魂》、歌剧《呦呦鹿鸣》
等8部作品列入2016年省精品扶持
项目。另有 93 篇文学、摄影作品在
国家级重要期刊发表。

人才之花别样红

人才是文艺工作的重中之重。
近年来，我市加强领军拔尖人才培
养扶持，通过开展文化创新团队、文
艺家工作室、“六个一批”人才评选
扶持工作，初步形成一支有实力有
影响的“文艺铁军”。目前全市已评
出文化名家10位、文化创新团队47
个、文艺家工作室 41 个、“六个一
批”文艺类人才 73 人。2016 年新增
全国文艺家协会会员11名，省级会

员66名。去年，宁波还引进陈振濂、叶
辛、韩天衡、何水法、高希希等12位文
艺大师，在宁波设立工作室，进一步
提升了宁波文艺的实力和影响力。

长江后浪推前浪。青年是文艺
工作的希望。我市高度重视青年文
艺人才的培育。启动实施“青年文艺
之星”、“文化艺术新秀”、老艺术家
传帮带等人才工程，基本形成老中
青相结合、高端人才培养与文化新
秀扶持相结合的人才培养体系。1
人摘得 2015年度浙江省“青年文学
之星”，2 人入选省文联“新峰计
划”，4人入选省作协“新荷计划”，7
人获首届全省少儿戏曲小金桂奖。

为文艺家搭建平台，推动有实
力的文艺家“走出去”，扩大了宁波
文艺家在全国的影响力。我市先后
在北京、上海、杭州等地举办了 20
余场剧本研讨会、作品研讨会和新
书发布会，在中国美术馆成功举办
了胡朝霞书法篆刻艺术展、谢才华
民间剪纸艺术展；组织 12位美术家
赴美国交流，在澳门和日本大阪展
出我市 70 后、80 后画家作品。与央
视戏曲频道《翰墨戏韵》栏目合作制
播了24集宣传片，展示了24位宁波
书画名家风采。

公共文化服务之花遍地开

近年来，我市在城乡着力打通
公共文化服务“最后一公里”，建设

“十五分钟文化圈”，努力实现公共
文化服务均等化。

全市各级政府每年投入超过亿
元资金，采用政府购买、市场运作、
群众点单的方式送文化下乡。通
过“天然舞台”“天天演”等项目，每
年送文化下乡超过 5000场，每年送
电 影 下 乡 25000 多 场 ，送 戏 下 乡
6000 多场。授人以鱼不如授人以
渔。在送文化下乡的同时，我市积极
以文化育民，五年培育基层业余文
艺团队6600多支。

2016 年我市在全国率先启动
“一人一艺”全民艺术普及工程。出
台《全民艺术普及工程建设实施意
见》，目前全市已经建立“一人一艺”
全民艺术普及社会培训点 50个；搭
建全民艺术普及数字化平台，集聚
优质艺术资源，推动全市艺术普及
云服务；加强与各级艺术机构、非遗

基地、艺术院校等的对接联系，统筹
社会资源，推出全民艺术普及“慕
课”内容100集。

2016 年，“一人一艺”工程共举
办各类展览 500 余个、讲座 500 余
个、群众文化活动 1000 余场次，开
展公益培训 3000课时。其中第三届
市民文化艺术节共推出各类活动
300余项，200万人次市民参与各项
活动，市民满意率达到 85.5%，为市
民献上了丰富多彩的“文化大餐”和

“艺术盛宴”。
全市乡镇（街道）文联建设取得

突破。出台全省第一个《关于推进乡
镇（街道）文联建设的意见》，召开现
场推进会，交流经验、推动工作。截
至目前，全市已有 120 个乡镇（街
道）成 立 了 文 联 组 织 ，占 总 数 的
81%，其中慈溪、余姚、宁海、镇海、
奉化、江北、象山 7个区县（市）先后
实现全覆盖。

文化交流之花香四海

文化艺术在交流交汇中才能擦
出火花，实现价值，彰显魅力。近年
来，我市围绕“一都三城”建设，“走出
去”和“请进来”双管齐下开展形式多
样的文化交流活动，取得积极成效。

成功举办 2016东亚文化之都·
宁波年活动、第八届中国·宁波农民
电影节、第二届浙江全民阅读节、浙
江省第三届合唱节等重大文化活动。

围绕提升城市文化品质，成功
举办了全国电影编剧高峰论坛、现
代京剧交响演唱会、2016 阿拉音乐
节暨草莓音乐节、新年交响音乐会、
古琴音乐会，以及首届宁波国际微
电影节、国际华人青年艺术节、俄罗
斯列宾美院油画精品展、非遗大师
作品系列展等一系列演出、展览，进
一步提升了宁波文化影响力。

宁波市演艺集团赴钓鱼台国宾
馆参加“中国—中东欧国家文化交
流年”演出活动，获得外交部表扬。
启动国家艺术基金资助的“海路遗
风·越剧万里行”，赴全国 21个城市
开展巡演。今年春节期间，演艺集团
兵分两路分别在英国、克罗地亚、捷
克、泰国等四国开展 2017“欢乐春
节”海外巡演，历时10多天，演出16
场，充分展示了宁波文化魅力，推动
了宁波国际化的进程。

文艺花开春满园

本报记者 包凌雁
通讯员 郭子建

把成绩单亮一亮，把问题表晒
一晒，让党员代表们评一评。昨天
下午，一场特殊的“考试”正紧锣
密鼓地在市国资党工委党员代表大
会上举行。

下午 3 时，市属国企党委书
记、董事长专项述职评议会开始，
9家市属国企的党委“当家人”一
一亮相，就抓基层党建工作进行述
职。与往年不同的是，他们不仅要
面对国资党工委的同志和组织部门
的领导，更是第一次在全系统近百
名党员代表面前“开嗓”。

坚持从严治党、落实主体责
任，加强基层党的建设，打造国企

“锋领前哨”，是推进企业全面深化
改革发展的坚强保障。“扩大基层

党建工作述职评议考核的参与面，
就是希望市属国企党委书记面对更
大范围的监督，进一步强化重视基
层的鲜明导向和抓党建工作的主业
意识，推动从严治党向基层延伸，
切实把基层党建工作责任落实到
位。”市国资党工委书记徐柯灵表
示。

“突出双轮驱动，着力体现党
建经营融合效应。组织引导党员狠
抓增收节支工作，通过党员带头、
层层加压，多措并举压缩经营成
本，挖潜减亏，确保完成有效投资
任务。”宁波交通控股公司党委书
记、董事长张春波的述职报告没有
套话，把基层党建与经营发展统筹
结合，同频共振。同时他也不回避
差距和问题，“每个基层党支部的
特点还发挥不够具体，不够到位。”

半天时间，9 位述职人依次登

台，他们直奔主题，围绕基层党
建，从一年来抓基层党建工作的成
绩清单、问题清单、任务清单三个
方面进行述职，不仅晒成绩，也自
我“揭短”，并接受台下所有代表
打分。“作为基层党员代表，第一
次参与如此重要的会议，倍感责任
重大。”来自宁波机场与物流发展
集团有限公司的基层党员金艳婷
说，述职报告“干货”很多，既亮
实绩也晒问题，见人见事见思想。

每人短短 8分钟的述职，凝结
了一年来抓基层党建付出的努力。
台上，宁波市轨道交通集团有限公
司党委书记尹文德用极其精练的语
言概括了该公司拓展党建联建的做
法。台下，来自该公司的基层党员
代表石雷也感触很多：“轨道交通
全线推行‘共建文明和谐工程’活
动，去年 17 个项目部与 33 个社区

（村） 和谐共建，将基层党组织从
1 个裂变至 N 个。‘1+N’基层党
组织联创共建活动就是我们所有党
员脚踏实地一步步开拓出来的。”

9 位书记上台述职后，市国资
党工委书记徐柯灵随即进行逐一点
评，结合每个企业的实际问题把脉
开方。市国资党工委还将研究制定
进一步加强市属国有企业党建工作
的规范要求和具体标准。

从严从实的述职，让现场的代
表们感到振奋。上台述职后的张春
波并没有放松，一直在笔记本上细
细记录。他觉得此次参会收获不
小，“我发现许多基层党建工作经
验值得借鉴，我要以此述职为契
机，采取更加有力的措施，改不足
促发展，聚精会神抓党建，上心用
劲抓基层，把党建工作做深做细做
到位。”

一场特殊的面试
——国企党委书记抓基层党建工作述职评议会议侧记

本报讯（记者王岚 通讯员
刘拥军 郭腾达） 记者从前天召
开的全市综合执法城市管理工作
会议上获悉：我市将全面推进城
市管理向城市治理转变，今年全
市将全面消灭内河劣Ⅴ类水，组
织实施立交桥两侧绿化，启动中
心城区公厕提升工程等。

据了解，今年全市将完成
“ 三 改 ” 面 积 1200 万 平 方 米 ，
“一拆”面积 1400万平方米，拆
后利用率将超过60%。

从具体着力点看，一是实施
城市建成区违建专项治理；二是
紧密结合小城镇环境综合整治，
加强小城镇区域内非法占地、临
时建筑乱搭乱建的治理，做到应
拆尽拆；三是实施典型违建专项
治理，对账销号，坚决彻底完成
处置任务。此外，将继续推进

“四边三化”“两路两侧”专项治
理攻坚及拆后利用专项治理，将
拆建、拆改、复耕、复绿、复
原，以及经批准临时建设和使用
等一并纳入拆后土地利用范围，
确保拆后土地及时有效利用。

会议明确了全市治水目标任
务，重点包括中心城区供水水质
综合合格率达 100%；中心城区
供水管网漏损率控制在 15%以
内 ； 大 工 业 年 供 水 量 9000 万
吨；中心城区和县 （市） 城市污
水 处 理 率 分 别 在 97% 、 92% 以
上 ， 再 生 水 回 用 率 为 12％ 以
上，污水处理厂出水达标率和污
泥处置无害化率均达100%。

内河将全面消灭劣Ⅴ类水，
黑臭水体消除率 100%，水质透
明度平均 30 厘米以上，河道主

要指标达到Ⅳ类水体。
根据以上目标，我市今年起将

以专项整治方式，扩大排水许可的
覆盖面和影响力，力争通过 2年到
3年的时间，实现排水许可乡镇一
级全覆盖、规模以上对象全覆盖。同
时实施防汛排涝专项攻坚，全力助
推海绵城市建设，在主汛期前完成
清淤管网 2200公里；计划新开城市
河道2条，新建雨水管网55公里，提
标改造管网 55公里，雨污分流改造
管网 40 公里；疏浚河道 18 条，完成
张家畈河三期整治和洋市河二期、
谢家河二期等综合整治。

今年，市综合执法局 （市城管
局） 工程建设计划完成年度投资15
亿元，进一步提升城市生活品质。

桃源水厂及出厂管线工程力争
完成水厂土石方工程量80%、出厂
管隧洞工程量50%，敷设出厂管道
20 公里；实施鄞州区中高层住宅
二次供水改造试点，继续推进大
榭、东钱湖并网接收工作。

加快南区污水处理厂三期建
设，确保新增日处理能力 8 万吨，
出水达到一级A标准。

加快城镇生活废弃物收集循环
利用示范项目建设，江北区垃圾分
类转运站力争完成工程量的 60%，
镇海、鄞州、海曙转运站年内完
工。厨余厂完成工程量的50%。开
展大型绿雕建设，组织实施立交桥
体两侧绿化，进一步提升城区绿化
品质档次。全面完成城市夜景美化

（一期） 工程，开展二期建设。
此外，今年起，我市将用三年

到四年时间完成海曙、鄞州、江北
180 座环卫公厕改建提升，核心区
域实现10分钟如厕圈。

城市管理全面转向城市治理
实施排水许可专项整治，提升中心城区公厕

本报记者 黄合
通讯员 缑祖轩

【人物名片】
张贤安，男，1997年 3月入

党，现为宁海县力洋镇党委委
员、平岩村党支部书记。曾获得
省千名好支书、市优秀党务工作
者等荣誉。

2012 年，刚刚当选市党代
表的张贤安，心里有些忐忑。作
为一个裤腿还沾着泥的村书记，
他端坐在敞亮的会议现场，听着
干货十足的党代会报告，心里暗
暗盘算着，究竟什么时候这些美
好的“蓝图”可以变成“实景”。

“ 没 想 到 ， 才 不 过 5 年 时
间，我就亲眼看到，家门口发生
了实实在在的变化！”电话那
头，张贤安的言语中满是欣慰之
情。

张贤安所在的村叫平岩村，
过去是地处宁海东片的交通末
端，村民大多依靠种植柑橘为生。
就在市第十二次党代会之后，三门
湾区域开发很快上升为省级发展
战略，平岩村在三门湾区域远景规
划中被划入居住区，同时也是甬临
线高速复线的出口之一。

“这可是一条充满希望的致
富路！”回到村里后，张贤安挨
家挨户给村民做思想工作，他
说，好的政策不宣传，老百姓可
能不明白背后的积极意义，甚至
还会跟村里头对着干。“这个时

候，就需要基层党员发挥积极作
用，做好上情下达的工作，帮助党
委的主张政策加快落地！”

三门湾大桥项目，牵扯到平岩
村的近 700亩土地。个别村民内心
有顾虑，不愿意拿出土地，村里的
党员就主动表态，愿意将自己土地
拿出来置换，保证村民利益不受
损。征地的时候恰逢柑橘成熟采摘
的季节，一些种植户心里有些不
舍，党员们带头统一思想——小路
小富，大路大富，发展“大桥经
济”，可以打通柑橘销售网，铺就
一条幸福路。

“可以说，正是在党员们的引
领下，整个项目得到了广大村民的
积极配合，实现了顺利推进。”张
贤安说，最终平岩村用了 1个月时
间，就实现了全部清表交地工作，
创造了所谓的“平岩速度”。

张贤安说，自己作为来自基层
的党代表，很幸运可以看到党代会
报告里的“蓝图”一项一项变成

“实景”。“不看‘广告’看‘疗
效’，普通群众啊，心里可明白着
呢！只要是真正为群众办事，真正
有行动有效率，那群众就会支持
你，拥护你！”张贤安说。

【履职体会】
作为一名来自基层的党代表，

我要做好党委政府和基层群众之间
的桥梁纽带，做好宣传配合引导工
作，帮助党委政府的各项好政策加
快落实落地，让基层老百姓早点得
到实惠。

力推“蓝图”变“实景”

党代表留言板

2月 15日，外滩区域管养人员
又对部分被毁坏的郁金香花苗进行
了补种，这样的补种每个星期会有
一到两次。

近日，老外滩区域内播植的郁
金香展枝斗艳，但花朵“断头”现
象时有发生。绿化管养人员半个月
内已补种多次，累计补种了近 300
株。江北区市政绿化中心 （外滩
办） 的李军说，一些游客赏花之
余，随手采摘，殊不知，摘下花朵
的郁金香要进行长时间的培育才能
再次开放，只能进行补种。请游客
千万手下留情。

（刘波 贾陈骋 摄）

赏花请用眼
手下要留情

本报讯（记者陈青） 宁波市
文化发展咨询会议昨晚举行，市
委常委、宣传部部长万亚伟，市
人大常委会副主任、市文联主席
翁鲁敏，副市长张明华，市政协
副主席郁伟年等出席。

近年来我市的文化工作呈现
蓬勃向上的发展势头，取得了丰
硕成果，但也面临一些问题和短
板。去年，围绕打造“东方文明
之 都 ” 总 目 标 ， 以 “ 三 城 ”
(“书香之城”“音乐之城”“影
视之城”)建设为抓手，推出了
一系列政策、举措，宁波文化发
展在许多方面取得了突破。

为了更好地推进宁波文化事
业繁荣发展，我市设立文化发展
咨询会议，首批聘请陈振濂、叶
辛、韩天衡、高希希等 12 位文
艺界重量级人物为宁波市文化发
展咨询会议咨询委员，昨晚的会

议上为他们颁发了聘书。他们将为
宁波文化发展提供咨询和建议，协
助宁波培养文化人才，指导或参与
宁波文艺精品创作，支持宁波重大
文化活动，帮助开展对外文化交
流。今后我市将定期召开文化发展
咨询会议，就宁波文化发展思路、
文化政策制定、重大文化活动组织
广泛征求意见。

与会的咨询委员认为，在全国
上下推动文化大发展大繁荣的背景
下，宁波设立文化发展咨询会议、
聘请咨询委员，为引进顶尖人才、
共建宁波文化搭建了很好的平台。
他们表示，成为咨询委员责任重
大，今后将积极为宁波文化繁荣发
展建言献策，为推动宁波文化出作
品、出人才付出自己的努力。与会
咨询委员还就精品创作、人才培养
等对宁波新时期文化发展提出了建
议和期待。

12位文艺大师被聘为咨询委员
共同为宁波文化发展出谋划策


